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Аппетитные шашлыки 
с доставкой на дом 

Утро шеф-повара кафе «Мельница» Армана Тоно-

яна начинается с визита на рынок. Здесь ежеднев-

но он выбирает самое свежее мясо для ароматного 

шашлыка, который клиенты заведения могут не толь-

ко отведать в кафе, но и заказать на дом. 

Арман – известный шеф-повар, более двадцати лет по-
святил своему делу. Во времена Советского Союза окон-
чил кулинарный техникум и успел поработать на всей тер-
ритории постсоветского пространства. Два года стажи-
ровался в ресторанах Европы. После работал в Москве и 
Ереване, открывал рестораны в Оренбурге и Уфе. Сейчас 
прочно обосновался в Архангельске, работает здесь де-
сять лет и ежедневно радует клиентов блюдами армян-
ской и европейской кухонь.  

– Залог хорошего шашлыка – это свежее мясо, правиль-
ные специи и уголь. В Армении шашлык готовят на вино-
градной лозе, которую подрезают по осени, на Севере 
лучше использовать березу. Вопреки расхожему мнению 
мясу достаточно двух-трех часов в маринаде, и можно на-
чинать готовить, – рассказывает шеф-повар.

Доставка шашлыка в Архангельске – это ноу-хау «Мель-
ницы», своеобразный ответ суши и пицце. В ассортименте 

– свежайшая баранина, свинина, курица, цыплята, теляти-
на и индейка. Блюда готовятся по авторскому рецепту с ис-
пользованием специй из Армении. Выезжая на природу или 
дачу, клиенты могут приобрести полуфабрикат, мясо в пра-
вильном маринаде, чтобы приготовить его самостоятельно. 

КАФЕ «МЕЛЬНИЦА», 

г. Архангельск, Окружное шоссе 3, стр. 2, 

тел. (8182) 42-47-13. 

Доставка шашлыка: вс-чт – с 10.00 до 22.00
 пт-сб – с 10.00 до 24.00

Ноу-хау
ООО «Лестница». Реклама.

Подробные условия и районы доставки уточняйте по тел. (8182) 42-47-13

«Депутатский» процесс

——>|4
В Ломоносовском суде Архангельска продолжается рассмотрение 
уголовного дела в отношении бывшего депутата гордумы 
Виталия ГРАФА и депутата облсобрания Сергея МЫШКОВСКОГО. 
Они обвиняются в преднамеренном банкротстве Лесозавода № 3 
и в покушении на мошенничество на сумму более 500 млн рублей. 
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Эхо недели
Позиция: Патентная система в области – одна из худших в России

Ракурс: 22 июня в Архангельск съезжаются уличные театры

Акценты

«Вопросы определения 
стоимости патента, управле-
ния им, расширения круга па-
тентованных видов деятель-
ности нужно передать на ре-
гиональный уровень. Это наш 
резерв – через патент в ус-
ловиях нестабильной ситуа-
ции легче вовлекать людей в 
легальный бизнес», – сказал 
еще зимой губернатор Ар-

хангельской области Игорь 

ОРЛОВ. 

Первая часть заявления 
– прерогатива федераль-
ного центра. Предполагает-
ся, что в 2018 году будет от-
менен ЕНВД и главным ры-
чагом фискальной полити-
ки в отношении малого биз-
неса станет патент. Конеч-
но, к этому сроку законода-
тельство о патентной систе-
ме налогообложения (ПСН) 
не раз скорректируют. Уже в 
2015 году Госдума может рас-
ширить перечень видов дея-
тельности, в отношении ко-
торых индивидуальные пред-
приниматели вправе приме-
нять ПСН, и позволить реги-
онам снижать «базовые» на-
логовые ставки. 

Вторая часть пассажа 
Игоря Анатольевича, види-
мо, должна вдохновить биз-
нес. Однако патенты у нас 
мало востребованы, а все 
действия правительства по 
регулированию ПСН в рам-
ках своих полномочий сво-
дятся к попыткам выжать 
побольше денег из наибо-
лее прибыльных, по мнению 
чиновников, видов деятель-
ности. 

Получив материалы к 
июньской сессии, включа-
ющие законопроект, внося-
щий изменения в нормы при-
менения ПСН в регионе, де-
путаты предприняли оче-
редную попытку понять век-
тор экономической полити-

ки области в отношении ма-
лого бизнеса. 

Комитет со дня появле-
ния патентов занимает чет-
кую позицию: надо гото-
виться к 2018 году и отраба-
тывать механизмы приме-
нения ПСН, привлекая к ней 
все больше и больше пред-
принимателей, чтобы не по-
лучилось так, что после от-
мены ЕНВД мелкий и сред-
ний бизнес разорится, стол-
кнувшись с областными ре-
алиями. Правда, есть вари-
ант, что государство прод-
лит действие «вмененки», 
и этот шаг бизнес-сообще-
ство поддерживает. Но луч-
ше... готовиться к худшему. 
Однако правительство обла-
сти, по оценке комитета, ра-
ботает в российской тради-
ции, следуя текущим инте-
ресам: от призывов умень-
шить налоговую нагрузку в 
отношении невостребован-
ных патентов, власти регио-
на отмахиваются.

«Мы неоднократно гово-
рили, что патентная систе-
ма у нас – одна из худших 
в России, – заявил на «кру-
глом столе» председатель 

комитета по экономиче-

ской политике и предпри-

нимательству областного 

Собрания депутатов Вик-

тор КАЗАРИНОВ. – Необхо-
димо пересмотреть налого-
вые ставки по невостребо-
ванным патентам. Министер-
ство финансов обещало про-
работать вопрос и изменить 
региональный закон, а полу-
чается, что вносится законо-
проект, который только уве-
личивает налоги. Понятно, 
что есть доходные виды дея-
тельности, по которым мож-
но платить и больше, но регу-
лирование ПСН должно быть 
комплексное, а не односто-
роннее. Ставки по большей 
части видов предпринима-
тельской деятельности надо 
радикально уменьшать. Вы-
боры на носу, а мы их толь-

ко повышаем. Не совсем пра-
вильный подход». 

По некоторым видам па-
тенты вообще не востребова-
ны. Всего в 2014 году в обла-
сти было выдано 466 патен-
тов, причем львиная доля – 
в Архангельске и Северод-
винске, а в районах – лишь 
26. Причем просматривает-
ся отрицательная динамика: 
в 2013-м на ПСН подписались 
511 человек. Главная задача 
ПСН – вовлечение в малый 
бизнес как можно больше-
го числа людей и поддержка 
предпринимателей в глубин-
ке – не выполняется. 

Из-за высокой стоимо-
сти патента на торговлю в 
2014 году на него подписал-
ся только один бизнесмен. 
Большинство мелких мага-
зинов сегодня применяют 
ЕНВД, и возникает законный 
вопрос: что случится с ними 
в 2018-м? Ключевой аргу-
мент правительства не ме-
няется: переход торговли на 
патенты ударит по муници-
пальным бюджетам, так как 
они держатся за счет «вме-
ненки». Но бизнес резонно 
опасается, что с сохранени-
ем «драконовских» ставок в 
2018 году на плаву останет-
ся только крупная розница. 

А главное: первоначаль-
но ПСН была предназначена 
лишь для самого малого, се-
мейного бизнеса. Когда вла-
сти будут «настраивать» па-
тент на средний сегмент? 

Мелких упущений в за-
конодательстве о ПСН тоже 
хватает. Так, в перечень ви-
дов деятельности включен 
ремонт мебели, но отсут-
ствует ее производство. Об 
этом на «круглом столе» на-
помнила представитель 

нескольких мебельных 

компаний, объединенных 

под вывеской «Коман-

дор», Светлана ЗАМАРИ-

НА. По ее словам, работа на 
«упрощенке» мебельщикам 
невыгодна из-за больших по 

сравнению с соседними ре-
гионами налогов.

«Мы проигрываем произ-
водителям из Москвы и Во-
логды, – заявила она. – По-
тенциальные потребители 
заказывают мебель за пре-
делами области, а значит, 
деньги и налоги уходят туда 
же. Ситуация очень слож-
ная: предприниматели ухо-
дят в тень». 

При этом армия работа-
ющих в так называемой «се-
рой зоне» в регионе и так ве-
лика. Это еще один довод в 
пользу более активного ре-
гулирования ПСН в сторону 
уменьшения налоговых ста-
вок и планки потенциально 
возможного годового дохода 
ИП по отдельным видам дея-
тельности. В противном слу-
чае весь мелкий бизнес ско-
ро уйдет в подполье...

Инициированный пра-
вительством законопроект 
предполагает, по сути, три 
новации по ПСН. Во-первых, 
дифференцируется действие 
патентов по территориально-
му признаку: вводится пони-
жающий коэффициент 0,75 
к базовым размерам потен-
циально возможного годо-
вого дохода для применения 
ПСН для предпринимателей 
из глубинки. В городах и рай-
онных центрах он останется 
прежним. Поможет ли такое 
снижение налоговой нагруз-
ки развитию ПСН на селе – 
большой вопрос. И почему 

Патент не в помощь
Инициированная региональным правительством поправка к закону 
о патентном налогообложении, несколько повышающая нагрузку 
на бизнес, заставила профильный комитет областного Собрания 
депутатов заранее, до сессии, назначенной на 24-25 июня, 
собрать «круглый стол» для обсуждения предстоящих изменений. 
Как выяснилось, они коснутся только арендодателей и ИП 
с большими доходами. В то же время для предпринимателей 
из глубинки устанавливается пониженный коэффициент. 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

 ■Архангельский депутат 
вошел в «Золотую сотню» 

Еженедельник «Аргументы и факты» пятый год под-

ряд подводит итоги декларационной кампании в виде 

рейтинга «Золотая сотня»: в список самых богатых чи-

новников и депутатов в России попал депутат Архан-

гельского областного Собрания, предприниматель Ан-

дрей ПАЛКИН. 

 За год, несмотря на кризис, благосостояние элиты вы-
росло, отмечает «АиФ»: если в 2013 году самая «бедная» се-
мья в сотне имела официальный доход под 80 млн рублей, 
то в 2014-м эта планка поднялась до 100 млн. Год от года в 
топ-100 падает доля состоятельных «жильцов» с верхнего 
– федерального – этажа власти, и растёт число предста-
вителей регионов. 

Всего в списке: 19 депутатов Госдумы, 11 представите-
лей федеральной исполнительной власти и шесть сенато-
ров; и при этом – 55 депутатов законодательных органов 
субъектов РФ, почти десяток губернаторов, их замов, мэ-
ров и вице-мэров. Котласский предприниматель Андрей 
Палкин занимает в «Золотой сотне» 43-ю строчку с годо-
вым доходом 241 млн рублей. 

 ■Кафе у памятника Петру I 
предписано убрать до 25 июня

Комиссия по сносу незаконных строений мэрии 

Архангельска предписала владельцу летнего кафе в 

сквере у памятника Петру I самостоятельно убрать за-

ведение до 25 июня. В противном случае оно будет 

снесено силами подрядной организации администра-

ции Ломоносовского округа.

Как сообщили в мэрии, торги по продаже права аренды 
данного участка на набережной Северной Двины для уста-
новки и эксплуатации объекта общественного питания не 
проводились. Проект благоустройства территории, пред-
усматривающий размещение здесь летнего кафе, на со-
гласование в мэрию не представлялся.

Материалы о нарушениях были направлены в УВД горо-
да Архангельска для проведения проверки. Составлен про-
токол, предусматривающий привлечение владельца пави-
льона к административной ответственности. Кроме того, 
виновному лицу предъявлены требования о внесении в до-
ход городского бюджета платы за фактическое использо-
вание земли за весь период со дня установки объекта и до 
момента освобождения участка.

 ■Строительство ЖК «Суворовский» 
приостановлено 

Решение Октябрьского районного суда о законно-

сти строительства ЖК «Суворовский» в Архангельске 

отменено судом апелляционной инстанции. ООО «АРМ 

Строй» обязано прекратить до устранения выявлен-

ных нарушений работы на этом объекте, появление 

которого вызвало возмущение у большинства жите-

лей микрорайона. 

Как уже сообщал «БК», инициативная группа горожан по-
дала заявление в прокуратуру, а затем и иск в суд, настаивая 
на том, что строительство 8-этажного жилого дома на ма-
леньком «пятачке» во дворе в районе перекрестка пр. Ломо-
носова и ул. Суворова ведется на основании незаконно вы-
данного заключения негосударственной экспертизы, с на-
рушением процедуры проведения публичных слушаний, в 
ущерб требованиям безопасности, в том числе в отношении 
воспитанников находящегося рядом детсада «Золотая рыб-
ка». Проектом не были предусмотрены детская площадка, 
дополнительная площадка для мусорных контейнеров и др.

Областной суд признал незаконными и положитель-
ное заключение ООО «Национальная Экспертная Палата», 
и разрешение на строительство, выданное мэрией ООО 
«АРМ Строй».

Художественный руко-

водитель Архангельско-

го молодежного театра 

Виктор ПАНОВ рассказал 
«БК», что даже при желании 
не сможет отменить фести-
валь уличных театров, пото-
му что он ему больше не при-
надлежит.

«Когда Обама объявил о 
санкциях в отношении Рос-
сии, параллельно нам объ-
явил «санкции» мэр Архан-
гельска Виктор Павленко. Я 
в прошлом году в одной га-
зете раскритиковал состо-
яние города, а он, видимо, 
прочитал и решил отменить 

финансирование фестива-
ля. Очень жесткий шаг: на 
эти деньги уже были заклю-
чены договоры. Я без конца 
буду благодарен губерна-
тору Игорю Орлову. Вы мне 
хоть что говорите про него, 
но он сделал музей Бродско-
го. Никто прежде не мог уго-
ворить хозяйку этого дома, 
чтобы она его продала. И 
вот после истории с прекра-
щением финансирования от 
мэрии меня пригласили на 
встречу с Игорем Анатолье-
вичем – он заверил, что об-
ласть все возместит. А в этом 
году, было, сказал губерна-

тору, что хочу отменить фе-
стиваль, но услышал в ответ: 
«А кто вам разрешит? Он уже 
не ваш. Это фестиваль Ар-
хангельской области», – по-
яснил Виктор Панов.

Хотя искусство и полити-
ка в теории – совсем разные 
вещи, в жизни иногда полу-
чается иначе. Польский те-
атр, многие годы работав-
ший с театром Панова, в этом 
году отказался приехать. А 
основными спонсорами ны-
нешнего фестиваля стали 
банк «Открытие» в лице Алек-
сея Кудрина и ряд депутатов 
областного Собрания.

Виктор Панов: «Фестиваль больше не мой...»С 22 по 28 июня 
в Архангельске пройдёт 
XXI фестиваль 
уличных театров.
Из-за ограниченного 
бюджета пришлось сильно 
сокращать список 
приглашаемых коллективов. 
Однако отмены праздника 
точно можно не опасаться, 
несмотря на то, что 
городские власти уже 
второй год подряд не 
выделяют деньги
на одно из крупнейших 
культурных событий 
областного центра.
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Эхо недели
Надзор Инвестиции
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Событие: Горожане оценили новый формат банковского обслуживания 

Открытие офиса в новом формате 
в историческом месте Архангельска, 
на улице Поморской, 7 – значи-
мое событие. Самый центр города, 
в шаговой доступности – главные 
достопримечательности столицы 
Поморья. Филиал Сбербанка распо-
лагался здесь и ранее. Теперь жите-
ли и гости города вновь смогут вос-
пользоваться услугами надежного 
финансового партнера, прогулива-
ясь по любимым улицам, совершая 
покупки или рассматривая красо-
ты уникальной архитектуры Русско-
го Севера. 

– Сбербанк успешно продолжа-
ет программу переформатирования 
своих офисов. Каждый из них стано-
вится еще лучше и удобнее для наших 

клиентов. От них зависит наш успех. 
Мы всегда рядом и готовы предло-
жить полный спектр современных, 
выгодных и удобных банковских про-
дуктов, – рассказал управляющий 

Архангельским отделением Сбер-

банка России Игорь ЗАЛУКАЕВ.

Действительно, перешагнув по-
рог офиса, понимаешь, что Сбербанк 
– это отличный пример работы с кли-
ентами. Здесь все – от интерьера и 
организации пространства до опера-
тивности и качества обслуживания – 
призвано создать максимально ком-
фортную среду. «Светлый и воздуш-
ный» – именно так многие гости на-
звали обновленный офис Сбербан-
ка. Место, где комфортно работать и 
куда хочется приходить. 

– Раньше этот дополнительный 
офис был сориентирован на обслу-
живание предпринимателей, теперь 
мы предоставляем здесь услуги для 
наших частных клиентов. Мы уверены, 
что архангелогородцы оценят удоб-
ство и комфорт обновленного филиала 
на улице Поморской, – прокомменти-
ровал заместитель управляющего 

Архангельским отделением Сбер-

банка Александр ПОДОЙНИЦЫН.
Новый филиал Сбербанка бу-

дет работать без выходных. Клиенты 
смогут осуществлять все операции в 
комфортном и современном офисе по 
всему спектру финансовых услуг бан-
ка, а также для посетителей работа-
ют Интернет-киоск и круглосуточная 
зона самообслуживания. 

– Мы тесно сотрудничаем со 
Сбербанком уже 15 лет. За годы ра-
боты мы стали не просто коллегами, 
а настоящими друзьями. Сбербанк – 
наш надежный бизнес-партнер, с ко-
торым мы давно и продуктивно рабо-
таем. Все эти годы мы не только яв-
ляемся верным клиентом банка, но 
и продвигаем совместный продукт – 
карту Сбербанка по программе лояль-
ности «Аэрофлот Бонус», – подчеркну-
ла руководитель «Аэрофлот– рос-

сийские авиалинии» в Архангель-

ске Марина РУСИНОВА. 

Сбербанк обновил офис 
на Поморской
Филиал банка работает 
в новом формате, который 
уже стал привычным для 
горожан и гостей города: 
зона самообслуживания 
при входе, Интернет-киоск, 
стенд с драгоценными 
монетами и приветливый 
персонал, задача которого 
– быстро определить 
потребность клиента 
и предложить необходимый 
финансовый продукт 
Сбербанка.

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. Реклама

Почетное право перерезать 

красную ленту делегировали 

управляющему Архангельским 

отделением Сбербанка России 

Игорю Залукаеву и генеральному 

директору «Титан-Девелопмент» 

Елене Лобановой. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист
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именно 0,75, а не, например, 
0,25, тем более что даже по 
официальным данным мест-
ные бюджеты почти ничего не 
теряют от введения таких кор-
ректировок?

«Мы ждали, что «ОПОРА 
РОССИИ», предпринимате-
ли выдвинут свои предложе-
ния по законопроекту, ведь он 
готовился с февраля. Однако 
этого не произошло, – отме-
тила министр финансов Ар-

хангельской области Елена 

УСАЧЁВА. – Коэффициент 0,5 
подлежит обсуждению. А вот 
0,25 – это уже чересчур». 

Вторая новация касается 
введения на основании фе-
деральных норм коэффици-
ента-дефлятора для макси-
мального порога доходов. Он 
коснется только тех предпри-
нимателей на патенте, чьи до-
ходы многократно превыша-
ют базовые показатели потен-
циально возможного годово-
го дохода. Коэффициент-деф-
лятор также предполагается 
применять к базовому доходу 
работающих на патенте арен-
додателей. По словам Елены 
Усачевой, на эти меры прави-
тельство пошло, изучив нало-
говую статистику: отдельные 
ИП платят налог, например, с 
1 млн рублей, при том что их 
реальный доход может быть 
в десятки раз выше. В обоих 
случаях, как заверили инициа-
торы законопроекта, повыше-
ние будет небольшим. И, кста-
ти, не принесет большого до-

хода бюджету. Виктор Каза-
ринов по этому поводу заме-
тил, что предпринимателям, 
зарабатывающим на сдаче 
помещений в аренду, налого-
вую нагрузку можно повышать 
и дальше. 

В то же время вызывает 
сомнения практика чиновни-
ков судить о малом бизнесе 
по супердоходам его отдель-
ных представителей. Как счи-
тает Виктор Казаринов, такие 
случаи зачастую «не предмет 
законодательного регулиро-
вания, а повод для присталь-
ного внимания правоохрани-
тельных органов». Кроме того, 
некоторые стандарты оформ-
ления налоговых документов 
подразумевают под дохода-
ми финансовый оборот пред-
принимателя, поэтому на та-
кие цифры ориентироваться 
нельзя. 

«К концу года, возможно, 
мы внесем предложения по 
корректировке базовой до-
ходности патентных услуг, – 
подвела итог Елена Усачева. 
– Я считаю, что с нашей сто-
роны нет и не было сильных 
ударов по малому и средне-
му бизнесу. Мы только рабо-
таем в рамках федерального 
законодательства».

В качестве примера одно-
го из достижений такой поли-
тики министр финансов на-
звала рост числа ИП в регио-
не в 2015 году. Но сколько из 
них на самом деле являются 
наемными работниками?
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 ■ЗАО «Тандер» придется отвечать 
за незаконную продажу табака

Прокуратура Архангельска с участием Роспотреб-

надзора рассмотрела обращения граждан о незакон-

ной торговле табаком в магазине «Магнит», располо-

женном у Архангельского финансово-промышленно-

го колледжа. Установлено, что владельцем - ЗАО «Тан-

дер» - не соблюдается запрет на продажу табака на рас-

стоянии менее 100 м от образовательных учреждений.

Еще в феврале 2015 года ЗАО «Тандер» было привлече-
но к ответственности по ч. 1 ст. 14.53 КоАП РФ (несоблюде-
ние ограничений и нарушение запретов в сфере торговли 
табачной продукцией) в виде штрафа в размере 30 тысяч 
руб лей. Однако организация не прекратила незаконную тор-
говлю табачными изделиями. В апреле ей вновь был выпи-
сан штраф – уже в увеличенном размере (40 тысяч рублей).

Нарушения до сих пор не устранены. Прокуратура горо-
да предъявила иск в суд о признании незаконной деятель-
ности ЗАО «Тандер» по розничной продаже табачных изде-
лий в магазине по адресу: ул. Гагарина, 13. 

 ■В Архангельской области 
появятся два новых предприятия

Итальянская компания Tecnimont Civil Construction 

в партнерстве с ООО «Группа «Двина» планируют при-

ступить к строительству предприятия по выпуску ке-

рамического кирпича в поселке Рикасиха Приморско-

го района и завода железобетонных изделий в Севе-

родвинске.

Трехстороннее соглашение о намерениях по реализации 
инвестиционных проектов в рамках Санкт-Петербургского 
экономического форума подписали врио губернатора Ар-
хангельской области Игорь ОРЛОВ, генеральный директор 
ООО «Группа «Двина» Евгений ЛИ и президент Tecnimont 
Civil Construction Джианни БАРДАЦЦИ.

Иностранная компания специализируется на строитель-
стве высокотехнологичных объектов и зданий. Предпола-
гаемый объем инвестиций на реализацию двух проектов 
– порядка 7 млрд рублей, сообщает пресс-служба Прави-
тельства Архангельской области.

Бизнес неохотно помогает 
деньгами. Из-за изменений в 
курсах валют за гонорары 16 
коллективам нужно будет от-
дать порядка 38 тысяч евро – 
это примерно в два раза боль-
ше, чем в 2014-м. Кроме зар-
плат, приглашенным артистам 
обеспечивают проезд, прожи-
вание и питание.

«В 90-е годы было модно 
и престижно устраивать куль-
турные акции, бизнесмены 
считали за честь финансиро-
вать фестиваль. На Западе у 
таких мероприятий очереди из 
спонсоров – еще не всех берут. 
Во французский Авиньон 1,5-2 
млн туристов приезжают в те-
чение одного месяца посмо-
треть на театральный фести-

валь, хотя там меньше 100 ты-
сяч человек живет. На органи-
зацию дают деньги правитель-
ство, местные власти и меце-
наты, а зарабатывают они на 
этом в 2-2,5 раза больше: го-
род года два может жить без-
бедно. Многие угасающие го-
рода Европы выжили за счет 
разных фестивалей. Об уров-
не экономики можно судить по 
уровню культуры в регионе. А у 
нас экономики никакой, поэто-
му, как бы мы ни притворялись, 
и культура в полном упадке. Я 
готов повторять, что бизнес-
мены Архангельска теряют 
огромную возможность зара-
батывать деньги на фестива-
ле», – уверен Виктор Панов.

Артём БОТЫГИН
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 ■ «Архэнерго» подключит «Радугу»

1 сентября 2015 года в поселке Коноша Архангель-

ской области откроется новое дошкольное учрежде-

ние – центр развития ребенка «Радуга» на 220 мест. 

Подключение возведенного здания к электрическим 

сетям обеспечат специалисты Коношского РЭС фили-

ала ОАО «МРСК Северо-Запада «Архэнерго» (входит в 

группу компаний ОАО «Россети»).

Запрашиваемая мощность для объекта – 160 кВт. Дет-
ский сад будет запитан от подстанции №149 «Коноша» по 
сети 10 кВ. Также у дошкольного учреждения имеется свой 
автономный дизель-генератор на случай неполадок в ос-
новной сети.

По словам представителей местной администрации, 
открытие «Радуги» существенно сократит очередь в дет-
ские сады Коноши.

Пресс-служба филиала 

ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго»

Резонанс: Дело о банкротстве лесозавода №3 затягивается

 ■Андрей Контиевский возглавил 
Архангельский облизбирком

Архангельскую областную избирательную комис-

сию возглавил бывший заместитель председателя 

Андрей КОНТИЕВСКИЙ: таковы итоги прошедшего 15 

июня заседания, в котором принял участие глава ЦИКа 

России Владимир ЧУРОВ.

Андрей Контиевский утвержден в должности по резуль-
татам тайного голосования. Как уже сообщал «БК», его пред-
шественник Александр ЯШКОВ проработал на посту пред-
седателя Архангельского облизбиркома более десяти лет.

Визит Владимира Чурова и его заместителя Леонида 
ИВЛЕВА в Архангельск был приурочен также к началу пред-
выборной кампании в регионе. Напомним, досрочные выбо-
ры губернатора, а также выборы в органы местного само-
управления пройдут в единый день голосования – 13 сен-
тября 2015 года.

 ■Назначен новый начальник 
Северной железной дороги

17 июня в Ярославле президент ОАО «РЖД» Вла-

димир ЯКУНИН на совещании с участием руководи-

телей филиалов и дочерних обществ представил но-

вого начальника Северной железной дороги – Сергея 

КОБЗЕВА.

«Сергей Алексеевич человек для нас не новый – его стаж 
достигает 30 лет. Он прошел все ступени «железнодорож-
ной» карьерной лестницы от помощника машиниста до на-
чальника Куйбышевской железной дороги, работал в цен-
тральном аппарате «РЖД», а затем более года – в компа-
нии «Трансмашхолдинг», где изучил бизнес-процессы в ре-
альном секторе экономики. Такая разносторонняя подго-
товка найдет достойное применение на Северной желез-
ной дороге», – уверен Владимир Якунин.

 ■В Шенкурском районе выявлены 
незаконные рубки леса

Три нарушения лесного законодательства выявили 

в Шенкурском районе сотрудники управления госнад-

зора министерства природных ресурсов и ЛПК Архан-

гельской области. По предварительной оценке, общая 

сумма ущерба, причиненного государству, составила 

около 1 млн рублей.

Инспекторы министерства проводили плановую выезд-
ную проверку арендатора лесных участков ООО «Юмиж Лес 
Пром». Арендная база этого предприятия находится в Шен-
курском районе, расчетная лесосека превышает в общей 
сложности 130 тысяч кубометров древесины в год.

В ходе проверки выяснилось, что около 70 кубометров 
древесины было незаконно вырублено в водоохранной зоне 
ручья Лепеница и реки Нюнега. Помимо этого, обнаружены 
рубки за границами делянки и на не подлежащей эксплуа-
тации площадке внутри участка.

Материалы направлены в органы полиции для решения 
вопроса о возбуждении уголовного дела по ст. 260 УК РФ – 
«Незаконная рубка лесных насаждений».

Сейчас в Ломоносов-
ском суде свои доказатель-
ства представляет сторона 
обвинения. Процесс, начав-
шийся летом 2014 года, судя 
по всему, продлится еще не-
сколько месяцев.

Между тем в середи-
не сентября для предпри-
ятия истекает 18-месячный 
срок внешнего управления. 
Эта стадия процедуры бан-
кротства еще предполага-
ет возобновление платеже-
способности юридическо-
го лица. Следующий этап – 
конкурсное производство 
– подра зумевает продажу 
всего имущества предпри-
ятия для соразмерного по-
гашения долгов перед кре-
диторами и работниками: то 
есть насколько хватит денег, 
вырученных на торгах.

Как уже сообщал «БК», 
согласно выводам след-
ствия, гендиректор ОАО 
«Северное лесопромыш-
ленное товарищество – Ле-
созавод №3» Виталий Граф 
в июне 2012 года совмест-
но с Сергеем Мышковским 
разработали «стандартную» 
схему хищения имущества 
комбината. Она состояла из 
трех пунктов: создания ис-
кусственной кредиторской 
задолженности лесозаво-

да перед аффилированны-
ми Мышковскому организа-
циями, последующего бан-
кротства акционерного об-
щества и реализации его ос-
новных средств. 

Первая часть задуманно-
го, как следует из материа-
лов дела, удалась: в период 
с июня 2012-го по июнь 2013-
го Виталий Граф заключал от 
имени ОАО фиктивные сдел-
ки с подконтрольными Мыш-
ковскому фирмами, орга-
низациями, зарегистриро-
ванными в Москве на под-
ставных лиц. Таким обра-
зом предприятие, не полу-
чив никакой выгоды, оказа-
лось в должниках на сумму 
свыше 520 млн рублей.

Затем, по данным след-
ствия, Граф и Мышковский 
занялись продажей имуще-
ства на заведомо невыгод-
ных для предприятия усло-
виях. Это не позволило за-
воду вовремя рассчитаться 
с такими кредиторами, как 
Сбербанк, ИФНС и други-
ми. Правда, и вывести день-
ги авторы схемы не успели 
«ввиду получения право-
охранительными органа-
ми сведений о совершении 
преступных действий». 

По совокупности сроков, 
предусмотренных инкри-
минируемыми им статьями 
УК РФ, экс-депутату Архан-
гельской городской Думы от 
«Справедливой России» Ви-

талию Графу и члену комите-
та областного Собрания де-
путатов по бюджету и на-
логовой политике («Единая 
Россия») Сергею Мышков-
скому грозит до 10 лет лише-
ния свободы. Меры пресече-
ния в виде заключения под 
стражу для них не избрано. 

До Виталия Графа лесо-
заводом руководил Евгений 
ВАЛЬКОВ, при котором на-
чалась модернизация про-
изводства. 

«Было закуплено герман-
ское оборудование: не но-
вое, но качественное, – рас-
сказал «БК» бывший руко-

водитель профсоюзной 

организации лесозавода 

№3 Виктор ЛАТКИН. – Мон-
тировали его без остановки 
производства, за счет неко-
торого сокращения объемов 
выпуска продукции. С полу-
чением кредитов в банках 
тогда проблем не возникало: 
лесозавод №3 был брендом, 
в платежеспособности пред-
приятия не сомневались. С 
учетом текущей экономиче-
ской ситуации, колебаний 
курса валют, роста спроса 
на пиломатериалы мы бы 
действительно без особых 
затруднений могли рассчи-
таться с долгами. Но у ново-
го руководства завода, ви-
димо, были совсем другие 
цели...»

Виталий Граф стал гене-
ральным директором пред-

приятия в июне 2012 года: 
такое решение принял со-
вет директоров ОАО под 
председательством глав-
ного акционера – немец-
кого бизнесмена Бернхар-
да Кордеса. В сентябре за-
вод, выходивший на финиш-
ную прямую реконструкции 
производства, остановился 
«для пополнения запасов 
сырья». Как оказалось впо-
следствии, окончательно. 

Основными поставщи-
ками сырья на предприятие 
в 2012-м оставались ООО 
«Эталон», ООО «Регион-
лес», которые, по показани-
ям нескольких свидетелей 
стороны обвинения, являют-
ся афиллированными Сер-
гею Мышковскому. 

«Сейчас ресурсов для 
погашения кредиторской 
задолженности уже прак-
тически нет, – отмечает 
Виктор Латкин. – Большая 
часть оборудования и ма-
шин – в нерабочем состоя-
нии. Зимой 2015 года были 
разобраны на продажу ле-
сопильные рамы». 

5 июня внешний управля-
ющий ОАО «Северное лесо-
промышленное товарище-
ство – Лесозавод №3» Сер-
гей КРЯЖЕВ подал в арби-
тражный суд ходатайство о 
признании должника банкро-
том и открытии конкурсного 
производства. Заседание 
суда назначено на 2 июля. 

«Депутатский» процесс

В Ломоносовском 
районном суде 
продолжается 
рассмотрение 
уголовного дела 
в отношении 
бывшего депутата 
Архангельской 
городской Думы 
Виталия ГРАФА 
и действующего 
депутата областного 
Собрания Сергея 
МЫШКОВСКОГО. 
Они обвиняются в 
преднамеренном 
банкротстве 
лесозавода № 3, а 
также в покушении 
на мошенничество 
на сумму более 500 
млн рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

– Производство на лесозаводе № 3 оста-
новилось в сентябре 2012 года. Практиче-
ски все работники были уволены по сокра-
щению. Тогда исковые заявления с требо-
ваниями выплатить долги по зарплате напи-
сали 839 человек. Общая сумма долга ме-
няется, сейчас это порядка 27 млн рублей.

Профсоюзная организация предприя-
тия давно ликвидирована, однако ее быв-
ший руководитель Виктор Латкин фактиче-
ски продолжает исполнять свои обязанно-
сти, встречаясь с работниками и регуляр-
но бывая в судебных заседаниях. 

Львиная доля долгов по зарплате по-
прежнему не выплачена. По исполнитель-
ным листам работники получают какие-то 

крохи – по 500-1000 рублей. За почти три 
прошедших года деньги, которые они за-
работали на заводе, обесценились, думаю, 
процентов на тридцать... Сегодня един-
ственный возможный источник погашения 
долгов по зарплате – реализация имуще-
ства предприятия, да и то если его удаст-
ся продать по цене выше той, что будет за-
явлена на торги. 

Людей, многие из которых отдали ком-
бинату по 20-30 лет, по сути, просто выста-
вили на улицу. А двое депутатов – один быв-
ший и один действующий, сидящие сейчас 
на скамье подсудимых, на наш взгляд, за-
няты только тем, чтобы как можно дольше 
затянуть процесс.

Алексей КОСТИН, 

председатель Архангельской областной организации 

профсоюза работников лесных отраслей РФ: 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК



5
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (740)  22.06.2015  WWW.BCLASS.RU

Ситуация: Под Архангельском «потерялись» 1000 га земли

Среда обитания

Изначально спорные 
1000 га без географических 
противоречий относились к 
Холмогорскому району, но 
в 1991 году еще решением 
президиума Холмогорско-
го районного Совета народ-
ных депутатов были предо-

ставлены в постоянное поль-
зование Архангельскому го-
родскому Совету народных 
депутатов – под садово-ого-
роднические товарищества 
предприятий и организаций.

Однако сейчас в мэрии 
областного центра эти зем-

ли «не признают». Аналогич-
ные ответы приходят из ре-
гионального министерства 
имущественных отноше-
ний: данные участки нахо-
дятся вне действующих гра-
ниц МО «Город Архангельск». 
А где тогда?

«Но ведь в кадастровых 
паспортах земельных участ-
ков указано, что они отно-
сятся к Архангельску! Так и 
остаемся в подвешенном 
состоянии: город от нас от-
казывается, Холмогорский 
район – пока тоже. А люди 
из-за путаницы с докумен-
тами, возникшей не по их 
вине, не могут свои дачи ни 
подарить, ни продать, не мо-
гут, например, официально 
заниматься на территории 
какой-либо предпринима-
тельской деятельностью», 
– рассказывает председа-

тель СОТ «Брусовица» Та-

мара ОВЧИННИКОВА.

Скорее всего, «Бермуд-
ский треугольник» на 44-м 
км М8 образовался в 2007-
2008 годах, когда полномо-
чия по распоряжению землей 
передавались на региональ-
ный уровень – в ведение ми-
нистерства имущественных 
отношений правительства 
области. Именно тогда пере-
сматривали границы всех зе-
мельных участков, а эти, ви-
димо, просто пропустили...

Кстати, в 90-х годах не-
которые владельцы дач 
успели получить право соб-
ственности на свои участки. 
В свидетельствах о прива-
тизации значится Октябрь-
ский округ города Архан-
гельска, и переоформлять-
ся они не будут. Таким обра-
зом, соседи по даче могут 
оказаться хозяевами «вла-

дений»: одно «де юре» в цен-
тральном округе Архангель-
ска, а другое – за забором – 
в Холмогорском районе.

«Я считаю, что имела 
место ошибка чиновников, 
в свое время «не обратив-
ших внимание» на этот зе-
мельный участок. И их обя-
занность – решить вопрос. 
Однако нам предлагают об-
ращаться в суд. Это всегда 
затратно по времени и по 
деньгам, но, похоже, ничего 
другого не остается. Может 
быть, суд разберется в этом 
вопросе», – надеется Тама-
ра Валентинова.

Аналогичная ситуация 
сложилась еще в семи садо-

во-огороднических товари-
ществах, расположенных по 
соседству с «Брусовицей», 
– там дачники также соби-
раются подавать иски в суд.

«Председателям садо-
во-огороднических товари-
ществ обычно приходится 
поднимать такие вопросы, 
как обеспечение СОТов во-
дой и электричеством, по-
жарная безопасность, стро-
ительство и ремонт дорог... 
Эти проблемы кажутся таки-
ми далекими, когда не зна-
ешь главного: на чьей зем-
ле находишься и что делать 
дальше», – отмечает Тамара 
Овчинникова.

Инна ЗМЁТНАЯ

СОТ – «Бермудский треугольник» 
В «Бермудский треугольник» на суше превратился 44-й км трассы М8: 
в этом месте находятся 1000 га земли, которые нигде не учтены. 
Ни одно муниципальное образование не признает эти земли. 
Тем не менее там расположено восемь садово-огороднических 
товариществ. Хозяева участков не могут оформить землю 
в собственность, продать или подарить дачу – неизвестно, 
какой адрес указывать в документах и куда обращаться.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

– При пересмотре границ муниципальных образо-
ваний об этих землях вообще забыли. Люди продол-
жают там жить, работать, строить дома и бани, выра-
щивать урожай. Это, к слову, хорошее место – многим 
там очень нравится. Но оформить землю как частную 
собственность они не могут.

Холмогорский район вроде бы и не против взять 
эти земли обратно, но требуется содействие со сто-
роны городских властей, а они навстречу не идут. По-
добных случаев у нас еще не было. Около двух недель 
назад я написала письмо врио губернатора Игорю ОР-
ЛОВУ с просьбой поручить министерству имуществен-
ных отношений разобраться в сложившейся ситуации, 
но никакого ответа до сих пор нет. 

Татьяна ВРАГОВА, 

председатель Архангельского областного 

добровольного союза садоводческих 

товариществ:
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Раньше для того, чтобы добраться с одного архи-
пелага на другой, круизному судну нужно было захо-
дить в Мурманск, где туристы фактически пересе-
кали границу. Такой крюк отнимал очень много вре-
мени, росли расходы на топливо для ледокола: и то 
и другое – большие деньги. Теперь же пункт погран-
контроля удалось организовать на одном из остро-
вов Земли Франца-Иосифа. 

Путевка по старому маршруту обходится в 27 ты-
сяч долларов.

«Это еще один из самых дешевых билетов. В 2015 
году туристических судов десять. Три новых рейса – 
напрямую со Шпицбергена: их стоимость в разы де-
шевле, в районе 7 тысяч долларов. Это нормальная 
цена для арктических круизов, сравнимая со стоимо-
стью посещения Антарктиды. У нас очень привлека-
тельные места – туристы готовы сюда ехать. Понят-
но, что речь идет об определенном круге людей, вы-
бирающих дорогой туризм. В Арктику идут богатые 
люди. Сейчас у нас больше всего туристов из Китая, 
русских где-то 10-15%. Китай растет и развивается, 
там появляется большое количество обеспеченных 
жителей. К тому же круизы на «очень крайний» Север 
существуют с 90-х: европейцы этим уже, может быть, 
насытились, а азиаты только открывают для себя арк-
тический туризм», – рассказал специалист отдела 
туризма национального парка «Русская Арк тика» 
Александр ФЕЛЬДТ.

Новый маршрут - это не только возможность уве-
личить спрос за счёт значительно более низкого цен-

ника. Теперь всему туристическому трафику Шпиц-
бергена – а это порядка 9000 человек – гораздо про-
ще и быстрее добираться до Земли Франца-Иосифа. 
Руководство парка «Русская Арктика» планирует в те-
чение ближайших пяти лет увеличить пассажиропо-
ток на Землю Франца-Иосифа с одной до пяти тысяч 
посетителей в год.

«Этот маршрут для некоторых туроператоров ста-
нет основным. В 2016-м на нем появятся две новые 
компании, которые занимаются круизами на ледоко-
лах. Сейчас мы предлагаем туристам путь со Шпиц-
бергена до Земли Франца-Иосифа и обратно. Тер-
ритория нашего национального парка – это Земля 
Франца Иосифа и северная часть Новой Земли. Мы 
сопровождаем туристов и охраняем их от белых мед-
ведей – это самая большая опасность в Арктике. К 
слову, у нас есть одно из самых северных почтовых 
отделений в мире, откуда можно отправить открытку 
в любую точку мира», – добавил Александр Фельдт.

Новая схема маршрута не окончательная – она 
находится в процессе доработки. Конкуренция 
должна положительно сказаться на ассортимен-
те и ценах на туры. В 2016 году суда будут возвра-
щаться в Мурманск, чтобы люди могли высадить-
ся и вернуться домой на самолете. Там же на борту 
будут ждать следующую группу путешественников. 
По словам Александра Фельдта, на будущее в каче-
стве такого «перевалочного пункта» рассматривает-
ся и Архангельск.

Артём БОТЫГИН

Регион
Индикатор: Арктические планы России почти не интересуют регионы

Туризм: Круизы на «очень крайний» Север популярны у китайцев

При реализации этого проекта 
были опрошены по телефону жите-
ли городских поселений Мурман-
ской области, Ненецкого автоном-
ного округа и северной части Ар-
хангельской области (2181 чело-
век). Также были проведены: опрос 
региональных экспертов (55), ан-
кетирование педагогов (572), стар-
шеклассников (1172), фокус-груп-
повые дискуссии с молодежью и 
жителями трудоспособного воз-
раста в Архангельске, Северо-
двинске и Нарьян-Маре.

По словам руководителя про-

екта, ведущего эксперта экспер-

тно-аналитического центра Се-

верного Арктического федераль-

ного университета Игоря КАТОРИ-

НА, телефонные опросы показали, 
что большая часть северян вообще 
не имеет представления об аспек-
тах федеральной политики в отно-
шении Арктической зоны РФ. Напом-
ним, в нашей области к ним относят-
ся Архангельск, Северодвинск, Но-
водвинск, Новая Земля, Мезенский, 
Онежский и Приморский районы. 

Даже педагоги слабо пред-
ставляют содержание арктических 
устремлений России. Как отметил 
Игорь Каторин, реально ориенти-
руются в них лишь 10-15% учите-
лей. А в фокус-группах только 1-2 
человека могли сказать на эту тему 
что-то внятное. 

О документах, принятых фе-
деральным центром в отношении 

Арктики, никто ничего не знает, 
даже некоторые эксперты. А зна-
токов не устраивает количество и 
качество публикаций: по их оцен-
кам, они очень поверхностны, па-
фосны, не детализированы, слабо 
содержательны, оторваны от жиз-
ни людей. Часть экспертов отме-
чает чрезмерный крен стратеги-
ческих документов в экономико-
производственную сферу и оста-
точный подход к социальной со-
ставляющей: такой перекос в по-
литике со временем может при-
вести к замедлению темпов осво-
ения территорий – в силу нехват-
ки адаптированных трудовых ре-
сурсов и неразвитости социаль-
ной инфраструктуры.

Большинство экспертов кон-
статируют также несуществен-
ное влияние на развитие Арктики 
местных компаний и властей.

Что касается результатов опро-
са населения, то самыми патри-
отичными оказались мурман-
чане: они считают себя стано-
вым хребтом освоения «макушки 
мира». Жители Архангельской об-
ласти свой регион не восприни-
мают даже в качестве полноцен-
ного арк тического субъекта РФ. 
По мнению большинства респон-
дентов, мы относимся к Арктике 
не столько географически, сколь-
ко из-за выхода к морю и истори-
ческих традиций. Зато люди чет-
ко понимают политическое и эко-
номическое значение этой терри-
тории: большинство северян – за 
продолжение международного со-
трудничества на ней. 

Участники опроса из Архан-
гельской области отличились и 
самыми негативными оценками 
своего уровня жизни: почти 50% 
из них отметили, что живут хуже 
соседей. В Мурманской области 
население настроено оптимистич-
нее – таких ответов 24%. Оптими-
сты проживают в НАО – от жителей 
округа поступило лишь около 13% 
отрицательных отзывов. Позитив-
нее они относятся и к арктическим 
перспективам Севера страны. Од-
нако во всех трех субъектах РФ ве-
лика доля желающих переехать «на 
юга».

Кстати, опрос выявил мно-
го различий между сегодняшни-
ми настроениями северодвинцев 
и архангелогородцев. Последние 
считают свой регион рядовым. Се-
веродвинцы такую точку зрения 
не разделяют. Кстати, на вопрос о 

«Макушка мира» северян не вдохновляет

«В Арктику едут богатые люди...»

Несмотря на многообещающие заявления чиновников 
всех уровней, северяне не связывают с Арктикой 
особых надежд для своих территорий, а зачастую 
и вовсе «заражены» негативными настроениями на 
этот счет. Таковы результаты социологического опроса 
«Состояние и перспективы социально-экономического 
развития арктических регионов России
в представлениях жителей европейского Севера», 
проведенного на средства федерального гранта* РОО 
«Возрождение российской культуры» (Архангельск). 

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

Проблемы действующей системы 
поддержки населения:

 ■ низкая заработная плата во многих отраслях экономики по 
сравнению с более благополучными для проживания регионами;

 ■ не работающие в частном секторе северные гарантии и льготы;
 ■ непривлекательность действующей системы льгот и гаран-

тий для молодежи;
 ■ повышенные социальные обязательства, которые несет биз-

нес-сектор в арктических регионах, снижающие его конкуренто-
способность;

 ■ нарушение в системе северных надбавок принципа социаль-
ной справедливости и опережающего стимулирования (высоко-
оплачиваемые работники, а в государственном секторе – более ста-
тусные и возрастные сотрудники, которые получают за счет приме-
нения районных коэффициентов гораздо большую надбавку к зар-
плате, чем более молодые и менее опытные работники).

*При реализации проекта использованы средства господдержки, выделенные в качестве гранта в соответствии с Распоряжением Президента РФ от 17.01.2014 №11-рп и на основании конкурса, проведенного Фондом ИСЭПИ.

Почти 50% участников опроса – 
жителей Архангельской области 
отметили, что живут хуже соседей 
из других регионов. В Мурманской 
области население настроено 
позитивнее – таких ответов 24%. 
Оптимисты проживают в НАО – 13% 
отрицательных отзывов.

том, чем можно гордиться в Архан-
гельской области, многие участни-
ки опроса отвечали: «Северодвин-
ском». Видимо, играет роль обо-
ронный статус города корабелов. 

«По сути, Северодвинск – сам 
по себе один из брендов региона», 
– констатирует Игорь Каторин. 

В целом, в «народном» понима-
нии Архангельская область мало-
привлекательна для развития Арк-
тики: люди живут здесь вынужден-
но, в основном в силу внешних об-
стоятельств. Очень пессимистично 
настроены жители Новодвинска, 
Малошуйки. Архангелогородцы от 

развития Арктики ожидают увели-
чения льгот, ранних пенсий, новых 
рабочих мест, развития уличной 
инфраструктуры. При этом пере-
учиваться на «арктические» про-
фессии мало кто желает. Опро-
шенные готовы лишь приспосо-
бить свою специальность к аркти-
ческим ожиданиям. К вахтовым 
графикам интерес невелик даже 
среди безработных. 

Зарплатные ожидания у севе-
рян тоже низкие: номинально при-
емлемым доходом в арктической 
зоне называется сумма, почти не 
отличимая от средней зарплаты 
жителей Архангельской области, 
определенной Архангельскста-
том в 2014 году, – 33 тысячи руб-
лей. Таким образом, в очередной 
раз ставится под сомнение реали-
стичность официальных статисти-
ческих данных.

Летний туристический сезон 2015 года станет 
знаковым для национального парка «Русская Арктика»: 
наконец случилось, пожалуй, самое долгожданное 
за последние годы событие как для парка, так и 
для туристов – теперь со Шпицбергена можно 
напрямую попасть на соседний архипелаг в Северном 
Ледовитом океане – Землю Франца-Иосифа.
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Стиль жизни
Акция: Как в Архангельске меняли мусор на вещи АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Работа для имеющих опыт руководства или предпринима-
тельства тел. 696-303, 8-900-913-6965.

 ■ Ищу работу архитектора. Тел. +7-911-679-22-37.
 ■ Срубы бань 3 х 2,5 + 2 метра. Вывоз, доставка, установка под 

ключ! Быстро! Качественно! 8-921-077-8819.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий, сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ

 ■ На промышленное предприятие (г. Новодвинск) требуется 
энергетик. Официальное оформление, полный соц. пакет. Про-
фильное образование и опыт работы обязательны. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ В компанию требуется офис-менеджер на неполный день. 
График работы с 9.30 до 14 часов, пятидневка. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ Требуется продавец непродовольственных товаров (хоз. то-
вары). Официальное оформление, полный соц. пакет, оплачивае-
мый отпуск 44 дня. З/плата – оклад+%. Резюме присылать на e-mail: 
personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

За принесенное «старье» 
или вторсырье участники ак-
ции получали купоны, кото-
рые могли обменять на лю-
бую приглянувшуюся вещь с 
«витрин» «Кладовки». Всего 
купонов было заготовлено 
триста, и они разошлись в 
первый час. Организаторам 
мероприятия пришлось уже-
сточить правила, и единицу 
местной валюты они стали 
давать уже не за один кило-
грамм «задатка», а за два.

Те, кто решился в этот 
день выбраться из дома с 
макулатурой и другим хла-
мом в Петровский парк, уму-
дрились принести в общей 
сложности 510 кг бумаги, 30 
кг пластика и стекла и 14 кг 
батареек.

«Меня порадовал уро-
вень информированности 
архангелогородцев о раз-
дельном сборе мусора. Но, 
скорее, не в массовом по-
рядке, а в частных случаях, 
– рассказал председатель 

экологической организа-

ции «Этас» Дмитрий НЕ-

СТЕРОВ. – Одна женщина, 
а ей 63 года, разделила от-
ходы идеально: так, как это 
нужно делать, и выигра-
ла главный приз конкурса – 
пиццу. Она следит за ново-
стями в нашей группе в по-
пулярной социальной интер-
нет-сети и знает, к примеру, 
что Tetra Pak – это у нас «об-
щий» мусор, а пластик №5 
не принимаем...».

Идею о том, что любая 
вещь заслуживает права 
на вторую жизнь, поддер-
живают люди разных соци-
альных групп и возрастов: 
кто-то принес подшивку га-
зеты «Правда» за несколько 
лет, кто-то – старые детские 
игрушки или брендовую 
одежду в неплохом состоя-
нии. Среди неравнодушных 
к экологическим проблемам 
города встретились и ино-
странцы. 

«Подруга рассказала 
мне про «Этас», и я решила 
стать активистом организа-
ции, чтобы посмотреть, как 
она работает. Была в Санкт-
Петербурге и Москве: эти го-
рода России гораздо чище 

Архангельска. Не знаю, по-
чему так происходит. У нас 
в стране тоже мало людей 
озабочено состоянием эко-
логии. Я родилась дале-
ко от Архангельска, но сей-
час здесь живу и учусь, по-
этому стремлюсь сделать 
окружающее пространство 
хоть немного чище. Если не 
мы и не сейчас, то кто и ког-
да?» – рассуждает студент-

ка САФУ из Индонезии Ма-

рия САРАГИ. 

По возвращении домой 
она мечтает создать свою 
«Этас» в родном городе.

Кооперация двух схо-
жих по концепции органи-
заций была гармонично до-
полнена мастер-классами 
по сортировке мусора, «жи-
вой» и электронной музы-
кой. Даже зону бесплатного 
Wi-Fi на время работы «Кла-
довки + Сортировки» в парке 
наладили: все для того, что-
бы люди, которые принесли 
с собой мусор на обмен, чув-
ствовали себя комфортно...

Нежелание покидать 
зону комфорта пока оста-
ется одной из причин мед-
ленного распростране-

ния принципов раздельно-
го сбора мусора в России. 
Только 10% опрошенных по-
сетителей «Кладовки» (а это 
уже лояльно настроенные 
люди) сказали, что готовы 
выносить отходы чуть даль-
ше привычного контейнера.

В то же время, по словам 
Дмитрия Нестерова, руко-
водство Архангельского му-
сороперерабатывающего 
комбината (АМПК), который 
занимается установкой и вы-
возом баков для перераба-
тываемых отходов, наконец-
то договорилось с несколь-
кими управляющими ком-
паниями о том, что до кон-
ца июня в городе появится 
30 новых площадок по раз-
дельному сбору мусора. Все-
го таких площадок в Архан-
гельске сейчас чуть более 
50. Прежде их устанавлива-
ли только у домов, управляе-
мых ТСЖ, административных 
и социальных учреждений. 

Всю собранную макула-
туру, пластик и стекло ор-
ганизация «Этас» направи-
ла на АМПК, а батарейки – в 
Челябинск, на предприятие 
«Мегаполисресурс».

Операция «Утилизация»

Вряд ли кто-то удивится, увидев летом в выходной день 
столпотворение перед Архангельским театром драмы. 
Особенно если там репетируют или выступают артисты. 
Другое дело – ажиотаж в Петровском парке, причем такой, что 
даже места на мощеных дорожках не хватает... Столько народу 
удалось привлечь архангельским экологам из организации 
«Этас» и группе «Арт-Север» на площадку по сбору 
перерабатываемых отходов и обмену вещами под названием 
«Кладовка + Сортировка».

Артём БОТЫГИН

журналист
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ОВЕН. Эта неделя 
предвещает вам ак-
тивную мыслитель-

ную деятельность, и совсем 
не важно, кем вы работаете 
и какую роль играете в об-
ществе. Вам предстоит ре-
шать логические задачи, 
взвешивая все «за» и «про-
тив», и принимать решения, 
даже если этого вы не захо-
тите. Принятые решения 
предстоит воплощать в 
жизнь. 

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
дует заняться реа-
лизацией давно за-

думанных планов. Сейчас в 
вашей жизни ожидаются пе-
ремены, но если говорить 
точнее, то вы сами притяне-
те их в свою жизнь. Все про-
исходящие важные события 
нужно будет оформить юри-
дически, чтобы затем не 
возникло никаких споров и 
проблем. Этот период хоро-
шо подходит для того, что-
бы расстаться со старым и 
надоевшим.

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
нужно серьезно за-
думаться о том, что 

вы делаете и как это связа-

но с тем, чего реально вы хо-
тите. Ваше реальное буду-
щее будет сильно зависеть 
от того, как вы смотрите на 
жизнь. Сейчас наступил бла-
гоприятный период, чтобы 
посвятить время себе и ра-
зобраться в своих стремле-
ниях и желаниях, так вы смо-
жете что-то изменить в сво-
ей жизни.

РАК. На предстоя-
щей неделе вы смо-
жете с новой сторо-

ны узнать своего партнера, 
постичь глубинные причины 
его действий, его скрытые 
желания и потребности. 

Также хорошо будет пости-
гать тайны своей души, если 
чужая сейчас вам не доступ-
на. Запаситесь терпением, 
так как результаты ваши 
усилий могут не проявиться 
моментально. В конце неде-
ли возможен неожиданый, 
но приятный финансовый 
подъем. 

ЛЕВ. В начале не-
дели у вас будет 
много радости и оп-

тимизма. Сейчас благопри-
ятный период, чтобы отдох-
нуть от всех и от самого 
себя в том числе. Больше 
думайте о вечном и о самом 
себе, а не о насущных про-
блемах. В конце недели бу-
дет активизироваться ваша 
материальная сфера, и тог-
да возможны денежные 
поступления.

ДЕВА. Это будет 
неблагоприятная 
для вас неделя. Сна-

чала у вас возникнет мысль 
обогатиться не совсем 
честным путем, заработать 
за чужой счет. Если вы не 
сможете удержаться от это-
го порыва, то ничего хоро-
шего у вас не выйдет. Все 

ваши планы будут раскры-
ты, вы понесете заслужен-
ное наказание, а ваша репу-
тация пострадает. Поэтому 
обязательно воздержитесь 
от таких неблаговидных 
поступков.

В Е С Ы.  С е й ч а с 
жизнь начнет казать-
ся вам скучной и од-

нообразной, а происходя-
щие вокруг события не смо-
гут привлечь ваше внимание 
и заинтересовать вас. Это 
может пойти на пользу в не-
которых случаях, так как не 
всегда нужно жить в свое 
удовольствие и брать от 

жизни все, порой стоит де-
лать перерыв. Сейчас важно 
проявить усердие в делах, 
чтобы довести их до логиче-
ского завершения. Тогда вас 
ждет успех и быстрое разре-
шение проблем.

СКОРПИОН. На 
этой неделе вам 
предстоит заняться 

собой во всех смыслах. Воз-
никнет много вопросов ду-
ховного мира, и здесь помо-
гут медитация и психологи-
ческие тесты. Также необхо-
димо будет навести порядок 
в финансовых делах. Отло-
жите деньги на запланиро-
ванные траты, подсчитайте 
свои доходы и расходы и ре-
шите вопросы с долгами. 
Конец недели лучше всего 
будет посвятить семье, род-
ным и близким вам людям.

С Т Р Е Л Е Ц .  П о -
звольте сейчас себе 
отдохнуть. Для успе-

ха в делах вашего вмеша-
тельства не потребуется, а 
в начале недели вероятны 
денежные поступления. В 
конце недели лучше вооб-
ще не принимать важных 
решений. Если у вас не по-
лучится в это время отпуск, 
то постарайтесь свести к 
минимуму все деловые кон-
такты. Если все же жизнь за-
ставит принимать решения, 
то привлеките к этому свою 
интуицию.

КОЗЕРОГ. Не со-
вершайте опромет-
чивых, а также не-

благовидных поступков. Пе-
ремены в вашей жизни, ко-
торые сейчас назревают, 
должны привести к положи-
тельному результату. Вам не 
требуется сопротивляться 
этим тенденциям, позво-
ляйте уходить старому и 
приходить новому. В корот-
кий период ваша жизнь на-
ладится и начнет приносить 
удовлетворение.

ВОДОЛЕЙ. На бу-
дущей неделе вам 
стоит уделить вни-

мание семье и своим доро-
гим людям. Именно в этом 
кругу вы можете найти дол-
гожданное утешение от всех 
невзгод, что позволит вам 
отдохнуть и восстановить 
силы. В такие периоды луч-
ше всего привести в поря-
док мысли и чувства, разо-
браться в себе и по-новому 
взглянуть на окружающих.

РЫБЫ. Вас окру-
жает много мудрых 
людей, поэтому сто-

ит прислушаться к их сове-
там. Сейчас вам необходи-
мо обзавестись крепким со-
юзом (деловым или семей-
ным), чтобы в дальнейшем 
все шло гладко. В этот пери-
од у вас обострена интуиция, 
поэтому вы сами способны 
во многом разобраться, но 
усмотреть все детали и из-
бежать возможных сложно-
стей в дальнейшем вам по-
могут советы близких.
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Объем
Размеры 

(см)
Модулей*

Стоимость 
(руб.)

Страница А3 26,5 х 35,6 48 31.680

2/3 страницы 17,5 х 35,6 36 23.760

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 17,6 24 15.840

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 26,6 24 15.840

1/2 страницы 
(колонка)

13,0 х 35,6 24 15.840

1/3 страницы 17,5 х 17,6 18 11.880

1/3 страницы 
(колонка)

8,5 х 35,6 18 11.880

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/48 полосы – 660 руб.

Объем
Размеры 

(см)
Модулей*

Стоимость 
(руб.)

Страница А3 26,5 х 36,8 48 31.680

2/3 страницы 17,5 х 36,8 36 23.760

1/2 страницы (гориз.) 26,5 х 18,2 24 15.840

1/2 страницы (верт.) 17,5 х 27,5 24 15.840

1/3 страницы 17,5 х 18,2 18 11.880

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/48 полосы – 660 руб.

Объем Размеры 
(см)

Модулей* Стоимость 
(руб.)

Страница А3 27,0 х 36,0 24 19.200

2/3 страницы 17,8 х 36,0 16 12.800

1/2 страницы (гориз.) 27,0 х 17,8 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 17,8 х 26,9 12 9.600

1/2 страницы (верт.) 13,3 х 36,0 12 9.600

1/3 страницы 17,8 х 17,8 8 6.400

1/3 страницы (гориз.) 27,0 х 11,7 8 6.400

1/3 страницы 
(колонка)

8,7 х 36,0 8 6.400

* Для справки: стоимость минимального модуля 1/24 полосы – 800 руб.
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